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在同事眼中，姚晔就是一个改革创新路上，紧盯目标不
放松的企业“操盘手”。面对激烈的高速公路PPP市场，宁波
交投及主要控股企业开始积极谋划突破路径。为此，姚晔主
动适应形势变化，一头“钻”进了“放大国有资本功能”这个课
题中。

姚晔一方面带领团队与央企、省企加强战略协作，共同
组成联合体，参与高速公路PPP竞标，并成功中标杭甬复线
一期这一全市首条高速公路PPP项目；另一方面以受资企业
——大通公司为主体，整合杭州湾大桥、高速绕城西段、甬台
温、甬金、舟山大桥等相关高速公路资产，完成PPP投资平台
组建，成为全市高速公路PPP项目的有力竞争者。截至2018
年年底，该平台总资产为191亿元，净资产为102亿元，净利
润为8亿元，资产负债率控制在47%左右，打造了一个高速公
路PPP项目的有力竞争主体。

2016年，公司在之前连续两年亏损、部分融资工具被暂
停这一前所未有的严峻局面下，面对全年超100亿元的融资
任务和大额的预亏，姚晔积极履职担当，在资产管理工作上
频频出招，使公司成功实现2016－2018年连续三年盈利，为
公司实现资信评级提升、融资能力改善发挥了关键作用。

给了平台，就要跳出最美舞姿。在市委、市政府及市国资
委、财政局、交通运输部门等相关部门的领导支持下，姚晔成
功地让浙江省交通系统规模最大、项目最全的试验检测机构
——宁波市交通建设工程试验检测中心有限公司及宁波市
公路局路桥工程处平稳划入，并不断焕发出更加蓬勃的生命
力和强劲的发展势头。

划入后的检测公司，在他的带领下，深入践行“走出去”
战略，业务拓展成效显著：全年承揽检测业务量达2.33亿元，
同比增长315%，其中宁波大市外业务更是增长近11倍，达
到8148万元；业务领域成功延伸到省内杭州、温州、台州、金
华和舟山等主要城市，以及省外重庆、贵州、内蒙古等地区。

稳步增长的企业资产，却没有让姚晔有着丝毫的放松。
“国企改革给了我一次次‘冲锋陷阵’的机会，作为领导干部，
要有坚定的理想信念，坚守初心，勇担职责使命，当好改革的
先行者，持续激发企业的活力和创造力。在全市‘六争攻坚’
的鼓舞下，我有了更大的勇气和干劲，来助力企业驶入转型
发展的‘快车道’。”他对自我的要求和突破，依然是一条没有
终点的马拉松。

改革创新“操盘手”：

带领宁波交投扭亏为盈
助力企业驶入转型发展的“快车道”

拿下石料矿竞拍国企“第一单”，带领企业扭亏为盈转型发展
宁波交通投资控股有限公司党委委员、副总经理姚晔：

“是国企改革给了我
一次次‘冲锋陷阵’的机会”

看似不可能完成的任务：

建筑石料矿采矿权竞拍
拿下宁波国企的“第一单”

行业外的人可能很少知道，去年8月30日的那一次建
筑石料矿采矿权拍卖，是宁波国企的“第一单”，在整个浙
江省也不多见。为什么宁波交投要去吃这个“螃蟹”，姚晔
和我们讲起了背后的故事。

“很多人不知道，从上世纪90年代末每公里造价3000
余万元，到现在每公里造价三四亿元，高速公路的建造成
本，这20年间翻了10倍。对于建设高速公路而言，石料等
原材料在造价中大概占了35%的比重，所以石料的价格对
高速公路的建造成本有着至关重要的影响。”姚晔说，对甬
城境内高速公路的投资是宁波交投的重要项目，特别是在
杭甬复线项目拿下后，出于成本考量，他们开始四处寻找
施工沿线的石料矿。

“矿老板坐下谈一谈，石料价格就往上抬一抬。”这句
话，说的就是建设石料界的老板们具有资源垄断的价格优
势。宁波的建设石料矿山开采行业，因为部分小矿山已被
关闭，新矿山采矿权从严控制，建筑石料市场已然成为“卖
方市场”，建筑石料采矿权也由此成了稀缺资源。

宁波交投公司是宁波市交通基础设施的主力军，如果
在交通基础设施产品产业链上拥有地方建筑材料资源方
面的优势，不仅可以保障公司所承担的重大交通项目建筑
材料的供给，而且可以作为公司资源综合开发的一个突破
口，优化产业结构，增强盈利能力。

出于这个谋划，宁波市一发布《进一步加强普通建筑
用石料矿山开发管理工作的实施意见》，姚晔立即带领团
队深入余姚等地，对矿山资源、矿山投资、矿地利用等进行
了全面摸底调研和持续跟踪。

2018年 8月初，姚晔得知余姚小岙山采矿权挂牌出
让，并将于月底正式竞价。时间非常紧迫，需要宁波交投公
司在一个月内完成所有投资流程，而这个新领域在宁波交
投公司的历史上没有任何经验可借鉴，完全需要“摸着石
头过河”。

困难面前容不得犹豫，姚晔当即立下“军令状”。他迅
速组建工作团队，带领团队从市场调研着手，逐一分析竞
争对手，反复修改可研报告，组织专家评审，直到最终决
策。工作团队夜以继日地加班加点，办公室常常灯火通明。
在他的示范带动下，团队在短时间内便“啃下了这块硬骨
头”。也正是前期大量的工作铺垫，姚晔较为精准地预判了
12亿－13亿元的竞争性估价，最终以12.54亿元拿下了这
个看似不可能完成的任务。

自此，宁波交投公司交通资源综合开发正式迈出了实
质性的步伐，也为宁波交投公司后续启动资源公司的筹建
打响了“第一枪”。

姚晔（左）在工作中。蒋卫中 摄

“12.54 亿元，成了！”坐在
电脑前的他终于长吁一口气。

2018年8月30日，余姚市黄
家埠镇高桥村小岙山建筑用石
料矿采矿权的竞拍在省矿业权网上展开了激烈的角逐。数
十家企业，经过 6 个多小时 137 轮的“博弈”，最终宁波交
通投资控股有限公司成功竞得采矿权，使该公司在
打造综合交通产业集团的战略征程上迈出了至关重要
的一步。

坐在电脑前的他，就是宁波交投党委委员、副总经理姚晔
同志。在他身上浓缩的，是一批又一批宁波交投人当尖兵、争
一流的特质。 □记者 滕华


